

LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.765

DIARIO MONÁRQUICO

Martes 17 de octubre de 1916

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	" 4
Extranjero, un año	" 36
Número suelto	" 0'05
" atrasado	" 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

INTERESES LOCALES

La plaza de toros

II

Tenemos entendido que al iniciarse en otra ocasión este asunto, se pretendía construir una plaza de cabida para seis mil personas.

Si esto es cierto, lo consideramos un error, fácilmente subsanable. A todo negocio debe preceder un estudio metódico y minucioso y este de los toros, por la cuantía importante de los intereses que hay que poner en juego, lo exige de modo muy especial.

De irse a la realización del proyecto, proceda hacerlo con el decidido propósito de acreditar la plaza para poder sostener, en todo momento, un núcleo considerable de forasteros y esto no se consigue más que presentando un cartel de buenos toreros y de renombradas ganaderías. Para una corrida en estas condiciones, no será muy aventurado un presupuesto aproximado como sigue:

Pesetas.

Seis toros de Salamanca, que son las ganaderías más cercanas, amonrando así los gastos de transporte, a 1.250 pesetas uno.	7.500
Transporte hasta la estación del ferrocarril de Lugo.	1.500
Un matador de toros de los de mayor cartel (Por lidi de tres toros).	7.500
Otro id. id. de menor presupuesto (por id. id.).	4.000
Contrata de caballos.	1.500
Contribución, gastos de cartiles y demás impresos, propaganda, personal subalterno y transporte del ganado desde la estación a la plaza.	3.000
Total pesetas.	25.000

Claro es que las anteriores cifras no pueden ser nunca exactas, pues ello está sujeto a las diferentes oscilaciones peculiares en tales negocios. El precio de los toros, por ejemplo, puede experimentar sus alternativas en más o en menos el señalado, según sea mayor o menor en determinada temporada la demanda de reses a la ganadería con quien se quiera contratar.

Y lo que decimos sobre este extremo, puede ocurrir también con la contrata de caballos.

La base de un cartel, hoy por hoy en Galicia, está demostrado que es el popular matador de toros Alfonso Cela (Celta) y a él se está que por tratarse de Lugo, es el torero no había de extremar sus estipulaciones, como en otras plazas, y aún en el supuesto de que aquí se hiciera pagar lo mismo, pueden calcularse cinco mil pesetas por corrida matando tres toros.

Deben, pues, deducirse del anterior presupuesto, esta rebaja (2.500 pesetas) y el importe de la venta de la carne del ganado y aprovechamiento de las pieles, (2.000 pesetas) que hacen un total de 4.500 quedando por consiguiente reducido aquel a 20.500 pesetas.

Ya se ve que una corrida de toros, aunque es espectáculo que dá dinero, necesita a la vez de un edificio con la suficiente capacidad para que sea siempre una defensa del negocio. La cabida de seis mil almas es poco y no debe pensarse en nada que no tenga por base, por lo menos, para diez mil.

Recuérdese, sino lo ocurrido con la construcción del teatro-circo y que viene a corroborar nuestra argumentación. Adolece este edificio de un defecto inicial importantísimo, su reducida capacidad, y ello es obstáculo para que pueda pensarse en espectáculos de importancia e impedimento insuperable a todo propósito.

Nos queda ahora por estudiar este proyecto en su aspecto económico.

Es indudable que para un solo capitalista y explotándolo por sí mismo sería un negocio redondo, como vulgarmente se dice, ya para una sociedad de dos o tres. Debe intentarse esto en primer lugar y de no resultar así, ir a la organización de una sociedad anónima por acciones de cien pesetas para que interviniere también en ella el pequeño capital. Claro está que en esta forma la utilidad queda más distribuida, sin que pueda apreciarse el beneficio

de conjunto, pero como negocio que ha de redundar en beneficio indudable de los intereses locales, todo procedimiento nos parecerá excelente.

En su parte especulativa, entra también la explotación del inmueble para almacenes del mercado y del tráfico, a la manera de una alhóndiga, como apuntamos en el primer trabajo, siempre que su situación fuese contigua al futuro campo de feria. A esto debe tenderse en primer lugar como aliciente esencialísimo y decisivo.

Queda aún por tratar esta idea como de factible realización para el ayuntamiento, pero por hoy consideramos suficiente con lo expuesto.

El capital lucense debe acudir sin recelos a esta gran obra de beneficio local, despertando de su anodino y fatal retraimiento, y para LA IDEA MODERNA será motivo de especial satisfacción el que sus modestos servicios puedan contribuir a la consecución de este proyecto.

JACINTO DE ALBA.

Lugo, 15-10-1916.

La política al día

El Imparcial.

El sacerdote D. Basilio Álvarez visitó al ministro de la Gobernación para comunicarle que había recibido telegramas de Iríjo y Carballino diciéndole que la cobranza de los repartimientos de consumos y arbitrios se hace allí en condiciones intolerables, pues la guardia civil entra en las casas acompañando a los recaudadores, que cometen toda suerte de violencias.

El Sr. Álvarez se mostró partidario de que estas cobranzas las hicieran las juntas, con lo que se evitaban muchos males.

El ministro dijo que conferenciará con el gobernador para darle instrucciones; pero que, ante todo, debe tenerse en cuenta que la cobranza de esos tributos es tan necesaria para los ayuntamientos, que sin ella no podrían subsistir.

Una comisión de la Unión general de ferroviarios visitó también al señor Ruiz Jiménez para protestar contra los sucesos ocurridos en Noya (La Coruña) y Guardo (Palencia) y recomendar al ministro que se castigue a los culpables de los mismos.

Al propio tiempo denunciaron los comisionados los hechos ocurridos en la estación de Játiba y en una fábrica de tejidos de Gijón, pues parece que la guardia civil se ha puesto en ambos puntos de parte de los patronos, con perjuicio para los obreros.

El ministro ofreció enterarse y procurar que se corrijan esos abusos.

El Papa y los obispos alemanes

La respuesta del Papa al mensaje elevado a la Santa Sede por los obispos alemanes, dice así:

«Al amargo dolor que experimentamos viendo el terrible derramamiento de sangre de nuestros hijos se suma el que nuestros repetidos esfuerzos en pro de la paz tropezaron en unos con sospechas indignas, en otros con abierta negociación como ni no hubiese sido el móvil del bien general, sino cualquier ventaja para nuestra persona o que nos hiciera hablar o como si deseáramos ver terminada la guerra en un desenlace de paz que no se sabe en la justicia y la equidad.»

El Santo Padre menciona la buena labor de las organizaciones caritativas creadas por los católicos, y añade:

«La misión más importante escriba hoy en conseguir que la enemistad entre súbditos de diversas naciones, lejos de agudizarse con la guerra, se mortifique poco a poco, mediante una racional caridad cristiana.»

DE INTERÉS GENERAL

LO DEL SULFATO

En la Cámara de comercio se ha recibido de D. José María Sáinz, de Bilbao, calle Dos de Mayo, número 2, la siguiente carta que insertamos por el interés que encierra para los agricultores: «Muy señores míos: Por la presente

tengo el gusto de participar a ustedes que tengo una oferta de sulfato de cobre inglés, y como esperamos que el Gobierno británico solo concederá licencias de embarque hasta el mes próximo de diciembre y siendo esta mi oferta del todo ventajosa, es por lo que me decido a molestarlos para comunicarle la siguiente cotización:

Sulfato de cobre inglés. El precio de pesetas 135 los 100 kilos c. f. s. Bilbao o sea costo flete y seguro este puerto, pago contra entrega de documentos de embarques en este Banco de Vizcaya, las ventas confirmadas una vez que el Gobierno conceda el permiso de exportación y después yo les mando una hoja impresa y se me devuelva para yo remitirla a la casa vendedora para efectuar el mencionado embarque.

Si ustedes no fueran compradores de este artículo y en esa plaza hubiera compradores de alguna importancia, les ruego se tomen la molestia de comunicármelo para que dichos compradores puedan dirigirse a esta su casa y yo poder pasar sus pedidos a la casa vendedora de Inglaterra. Ruégoles no demoren estas gestiones los que les interesa adquirir este artículo, por la razón que de día en día irá tomando más precio el que hoy tiene dicho artículo.

Sin otro particular y en espera de sus gratas órdenes, se ofrece de ustedes su s. f. m. y s. s. q. b. s. m.

JOSÉ MARÍA SAINZ.

Páginas sueltas

La nostalgia de la lluvia

Los habitantes de ciudades norteamericanas por decretos del destino nos vemos arrojados en la calidez de climas calurosos de un cielo azul, de un hermoso azul heráldico, sentimos en las sequías pertinaces, la nostalgia del agua y de la nieve, hasta el extremo de que el mismo sol calcinante, en los días que derrama ironías de luz, por el contraste nos haga evocar aquellos días luctuosos y tristes en que las sombras se ciernen sobre las poblaciones como un espaz fúnebre, mana la humedad de las piedras de los vetustos edificios y el agua cae silenciosa como un furtivo canto.

Evocamos los días penumbrados en que a través de los estores del café o de la casa vemos caer la lluvia experimentando una dulce sensación de bienestar y satisfacción y nos enoja el absurdo de estos climas en que brilla siempre el mismo sol de rigores e inclemencias en el mismo cielo azul como una inmensa y transparente turquesa.

Y esta rara nostalgia causa un inmenso estupor, una extrañeza terrible a estas gentes nacidas entre el calor tropical que hace florecer a la palmera.

Nada más natural, sin embargo, que esa nostalgia; cada día, cada hora, cada momento de nuestra vida lleva consigo un recuerdo pretérito y ese recuerdo va ligado al ambiente, nuestros amores, nuestras aficiones, nuestros anhelos parecieren nacer en aquel ambiente, ser frutos propios del ambiente.

Cuando la nostalgia nos hace hablar de cosas pasadas, después de la narración siempre viene el recuerdo del ambiente «¿te acuerdas como llovía?»

Y he observado que todos los norteamericanos sienten la misma nostalgia y a todos les preocupa la lluvia como si en que cayera un torrente de agua les fueran grandes intereses.

«¡Pero hombre!—no decía ayer un amigo a quien le hablaba de esto—es completamente inexplicable esa nostalgia. ¡Desear que llueva! ¡Evocar días penumbrados!»

Y recuerdo que le contesté: «—Es que cada día de penumbra lleva ligado un grato e inolvidable recuerdo. De mí se decir que hasta el día que nació llovía, por eso no tiene nada de extraño que sienta la nostalgia de las lluvias en estas tierras en que se pasan ocho meses sin llover y jamás nos visita la nieve.»

J. PINTO MAESTRO.

De Ribadeo

A petición del ingeniero Sr. Gondra, adjudicatario del servicio de formación del plano de urbanización de Ribadeo, acordó el ayuntamiento nombrar una comisión especial para cuanto se relacione con la práctica de los trabajos, compuesto del Sr. Díaz Bruna y de los tenientes de alcalde, Sres. García y Torres.

En la sesión extraordinaria celebrada por el ayuntamiento, ha sido nombrado recaudador de contribuciones de este municipio, D. Ursinio Enriquez Fernández.

Se acordó por el municipio realizar gestiones cerca de la sociedad minera de Villadodr para que restablezca los trenes de la tarde que fueron suprimidos.

El industrial de esta plaza D. Antocío Nistal, ha adquirido un nuevo coche ómnibus automóvil, de gran potencia, que dedicará al servicio público que tiene establecido.

Por el contratista de las obras de abastecimiento de aguas se han colocado estos días varias bocas de riego en algunas calles de la población.

Días pasados se ha reunido la sociedad de labradores «Riberas del Eo», de Villaselán, con objeto de estudiar los medios de dar impulso a la feria mensual de ganados que se celebra en Ribadeo.

BIBLIOGRAFÍA

Cervantes

Así se intitula una nueva revista hispanoamericana que acaba de aparecer elegantemente editada en forma de libro en octavo y con más de doscientas páginas, en las que se recogen admirables trabajos inéditos de los más grandes escritores americanos, portugueses, italianos y españoles.

Su título solamente, ya da a entender su fin: «Unir con el lazo magnífico del habla hispana, la literatura del mundo latino.»

Es un fin digno de loa, el que persigue y el nombre de «Cervantes», es el único título que encaja bien a este fin. ¡Cervantes! ¡El Divino Escallor del Divino Loco!

¡Cervantes! El faé el más grande valor literario de los siglos preteritos.

Cervantes es el Sumo Dios de la Religión Profana de la Literatura del Universo.

Y a Cervantes debemos dedicar el culto de nuestra admiración en el altar del santuario interior de nuestra alma.

Y eso hicieron lo que, como Cruzados de la Belleza fundaron la revista, que lleva de título, el nombre de Cervantes.

Uno de los directores de esta revista, Francisco Villaespesa, el altísimo poeta y el delicado trovador de las moras ciudades andaluzas, —de esas ciudades embriagadas por el recuerdo de los fastos árabes,—tuvo en otra ocasión un gesto emprendedor de sangre capitán.

Fué cuando aún triunfaban los valores viejos y anécdotas de nuestra literatura troglodítica.

Solo los escritores de la generación del 98.—Azorín, Baroja, Unamuno, Benavente, Valle Inclán, Rubén Darío—comenzaban a nacer.

Tras ellos seguía una pléyade de escritores nuevos, Villaespesa, —el más grande, quizá,—Juan R. Jiménez, Martínez Sierra, Manuel y Anonio Machado y algunos más que cada día iban apareciendo, como en los huertos, las flores olorosas...

Francisco Villaespesa, espíritu emprendedor y que es como el girasol que se abre a la luz de todo lo nuevo, fundó una revista.

En aquel tiempo, su rasgo admirable, fué una quietud.

No había ambiente. Solo daró algunos meses.

Titulébase «Mundo Latino», y como esta que ahora aparece trataba de unir en un cuantas páginas los escritores de las naciones hermanas...

Aun después del fracaso, por no haber lectores, en aquel ambiente místico y podrido, quiso de nuevo probar fortuna, y dió a luz otra nueva revista, «Renacimiento Latino».

El mayor elogio que pudiera hacerse de ella, es el decir que estaba escrita en varios idiomas y que guardaba en cada número, como un cofre maravilloso las firmas de Eugenio de Castro, Julio Dantas, D'Annunzio, Maeterlinck, y otros muchos, además todos los grandes valores de América y de España.

Aquellas dos revistas, fueron, palenque, hasta donde llegaron los nuevos escritores latinos portando en las escarcelas, sus ideas modernísimas.

Fueron herido de la que hoy aparece y que, por lo escogido de su texto está llamada a alcanzar grandes triunfos.

¡Encasará, acaso, como sus antecesores? ¡Inclinóme a creer que no, puesto que ahora es el ambiente más propicio que el de hace varios años, y está más educado el espíritu de los lectores.

El primer número de «Cervantes», es algo exquisito y quínteseñado. Véate, sino, algunos trabajos que encierra:

Un magnífico estudio de Vargas Vila, titulado «Palabras sobre Don Quijote», unas páginas póstumas de Navarro La

desma; una extensa crítica sobre Villaespesa del gran escritor catalán Pompeyo Gener; varios sonetos del nuevo libro «La Fuente de las Gacelas», del último poeta Francisco Villaespesa, el prólogo de su nueva obra «La Lámpara de Barro», dedicado a Mauricio Barrés, de Enrique R. Larreta, autor de «La gloria de D. Ramiro», una de las mejores novelas contemporáneas; un bello cuento de Gabriel Miró, el autor de «La palma rota» y «La Pasión», recientemente publicada; unos sonetos únicos y unos versos titulados «Sospira de profundos», de D'Annunzio, un estudio sobre Cervantes, por el gran poeta mejicano Luis G. Urbina; algunos versos del próximo libro «Elevación», de Amado Nervo; una comedieta romántica, de Julio Dantas, el gran dramaturgo portugués; un florilegio de sonetos, de Eugenio de Castro, otro de los grandes valores literarios de Portugal; dos poesías inéditas del magno poeta Rubén Darío, dedicadas a Vargas Vila, el Maestro, y algunos originales más, todos ellos de gran interés literario.

Damos fin a nuestra nota bibliográfica, al mismo tiempo que auguramos a esta revista que llega hasta nosotros, un gran éxito si en sus libros siguientes sigue ofreciendo manjares espirituales tan exquisitos como los de este primero, que son la quintaesencia de la literatura de hoy...

E. CORREA CALDERÓN

El través de Galicia

La policía de Vigo detuvo al joven Manuel Ferreiro Vidal, que se había fugado del domicilio paterno en Orense.

Fué llevado a dicha ciudad para ser puesto a disposición del gobernador civil de aquella provincia que lo tenía reclamado a instancias de los padres del fugado.

Cuando los alumnos de la normal de Santiago rindieron un homenaje al director Fráiz Andón colocando una lápida en los claustros de la escuela como testimonio de admiración y gratitud hacia el maestro que celebraba sus bodas de plata con la enseñanza, el Sr. Fráiz declaró en aquella ocasión que instituiría de su peculio cuatro títulos destinados anualmente a los alumnos pobres que sobresalgan en la carrera por su aplicación y moralidad de costumbres.

En el salón de actos de la escuela rodeado el Sr. Fráiz de sus compañeros de profesorado y de los alumnos, hizo personalmente entrega del primer título al alumno premiado, D. Manuel Cambón Brage.

En Mesía fué detenida la joven Manuela Lata Ribó que estaba de sirvienta de D.ª Antonia Núñez, de la Coruña, y cuya señora le atribuyó el robo de 1.100 pesetas.

Ingresó en la cárcel.

Se ha ultimado el proyecto de torre para la luz permanente del «Bojo del Seijo», en la ría de Arca.

Ingresó en el hospital de Santiago un muchacho de Noya que tuvo la desgracia de caerse de una higuera donde se hallaba cogiendo fruta. Por el doctor Alsina le fué amputada una pierna.

Los hijos Vicente Moreno Manzano y Antonio Gimenez Montoya son dos aprovechados sujetos que a pesar de la carestía de las subsistencias, procuran vivir barato.

Y pareciéndoles lo más apropiado para conseguir su fin el robo, acordaron «limpiarle», a la vecina de Pazos de Berben Tomás Muñoz un novillo.

La guardia civil detuvo a los sujetos indicados.

En la inspección de vigilancia de Vigo presentó una denuncia el vecino de Tuy, D. Domingo González Alvarez, contra dos individuos de aquella ciudad a quienes acusa de haber estado a un hijo suyo trescientas pesetas.

El ingeniero de montes del distrito forestal de Pontevedra señor Areses, recibió las quinientas sesenta pesetas que el Consejo superior de Fomento concedió al «Sindicato de Agricultores, de Rosal para celebrar la fiesta del árbol.

Hoy saldrá de Vigo en automóvil para la Coruña, con objeto de dar la anunciada conferencia en dicha ciudad, el distinguido exministro y diputado a Cortes por Vigo, D. Angel Urzáiz.

De cuatro a cinco de la tarde llegará el Sr. Urzáiz a la Coruña y a esperarlo a Carral irá una caravana automovilista con significadas personalidades co-

ruñas y con la directiva de la "Múta Mercantil", sociedad organizadora del acto.

La conferencia será en el teatro principal.

El miércoles será obsequiado el señor Urzáiz con un banquete.

Estuvieron en la Coruña, a bordo del vapor "Españoleto", los restos del heroico cabo Noyal.

Vienen encerrados en una urna de madera, cavueta en una bandera española, de seda, sobre la que aparecen colocadas unas ramas de laurel.

En un camarote de la cubierta y sobre una mesilla con el pabellón nacional, viene colocada la urna.

El "Españoleto", tomó los restos en Málaga, en transbordo del vapor "Hespérides", que los trajo de Melilla, y los conduce a Gijón, en donde serán desembarcados para darles sepultura en su tierra natal.

El campesino Pedro Rodríguez Muñero, vecino del pueblo de La Torre, municipio de Piñor, partido de Carballino, desapareció del domicilio paterno el día 8 del actual.

Tiene perturbadas sus facultades mentales, y teme que haya podido ocurrirle cualquier desgracia.

Se encuentran enfermos en la Coruña, aunque no de cuidado, el presidente de la cámara de comercio D. Germán Suárez Pumariega; el veterano patriarca de nuestras letras, ilustre polígrafo e historiador y presidente de la Real Academia Gallega, D. Manuel Murguía y el doctor-catedrático del instituto general y técnico D. Ramón Casal y Amenedo.

La emigración de obreros a Francia

En el ministerio de Estado facilitaron la siguiente nota:

"Hace pocos días publicó la prensa una nota, facilitada por el ministerio de la Gobernación, en la que se exponían los peligros que corren los obreros españoles que marchan a Francia en busca de trabajo sin preocuparse del pasaporte visado por los cónsules franceses, que exigen las autoridades de la vecina República.

Conviene llamar nuevamente la atención de todos los obreros que piensan emigrar a Francia sobre esa importante cuestión, pues constantemente llegan al ministerio de Estado comunicaciones de los cónsules españoles en Francia dando cuenta de las reclamaciones y protestas que ante ellos se producen por muchos obreros que emigran provistos sencillamente de una carta verde, con la que se les tolera el paso por la frontera, prohibiéndoseles luego viajar por el interior de Francia y obligándoseles a trabajar en establecimientos situados en poblaciones fronterizas, aunque a los interesados no les convenga.

Debe, pues, advertirse que para viajar por el interior de Francia es indispensable ir provisto de un pasaporte expedido por los gobernadores civiles correspondientes y visado por un cónsul francés, y asimismo deben saber los interesados que los gobernadores civiles tienen instrucciones para no expedir pasaporte alguno si no se presenta previamente un contrato de trabajo a favor del obrero, en el que se garantiza la obligación del contratista de satisfacerle los gastos de alimentación y transporte del punto de procedencia, depositando previamente la cantidad necesaria para ello.

Las clases pasivas

Los diputados que pertenecen a "carreras administrativas", que pasan de 80, se reunieron el otro día en una de las secciones del Congreso para fratar del proyecto de clases pasivas en la parte que personalmente les afecta.

Después de cambiar impresiones designaron una comisión compuesta de los señores G. Meno (nieto), Alvarez Valdés, Florentino Weyler (D. Fernando), Nicolsu y Alcalá Zamora, en nombre, respectivamente, de los médicos, los funcionarios judiciales, los catedráticos, los militares, los ingenieros y los oficiales del Consejo de Estado, que se encargará de realizar las gestiones conducentes a la reforma de la propuesta del señor Alba.

La comisión visitará al ministro de Hacienda para decirle que no se opone a la parte sustancial del proyecto; pero que debe acordarse una fórmula que armonice todos los intereses.

De Vivero

Han regresado de Lugo a esta ciudad los exploradores y sus jefes que habían ido a la testa de la promesa celebrada en la capital de la provincia el día 7 del actual.

Los viverenses vienen muy satisfechos de las atenciones que recibieron de sus colegas los lucenses.

El diputado a Cortes por este distrito, nuestro distinguido amigo D. José Soto Reguera, ha sido nombrado presidente de la "Casa de Galicia", en Madrid.

Al ayuntamiento acordó donar al asilo de ancianos pobres el maíz y habas que

le ha correspondido por renta de parte de los terrenos del campo de demostración agrícola, sembrado de dicho cereal y legumbres.

Por el vapor "Landro", ha recibido el ayuntamiento de esta ciudad 190 tubos de acero esfolado de seis centímetros de diámetro para sustituir la cañería de conducción de agua para las fuentes de Cobas, en sustitución de la de hierro galvanizado que se había empleado antes y que se ha obstruido completamente.

Se exhibe estos días en Vivero la nueva bandera de marchas de los exploradores locales, primorosamente bordada por la señorita María Barreiro San Isidro, en homenaje de simpatía a la institución.

Con motivo del plenilunio, apenas fueron las taras a la mar, y aprovecharon el tiempo para reparar los aparejos. Sólo una del Vicedo, que venía de la Coruña, hizo un lance de 4 825 pesetas, que se vendió alrededor de 35 pesetas el millar.

Paquetes postales

CON ITALIA

Por real decreto publicado últimamente la tarifa de los paquetes postales en Italia se ha modificado en la siguiente forma:

Paquetes ordinarios de servicio interior, 70 céntimos en lugar de 60, hasta un peso de tres kilogramos; 1'20 lira, en lugar de una lira, por paquete de tres a cinco kilogramos; 1'80 desde cinco a diez kilogramos.

Los paquetes de un peso correspondiente entre cinco y diez kilogramos de o para las colonias italianas ú oficinas postales italianas en el extranjero pagarán una sobretasa de 20 céntimos por envío, en beneficio de la compañía de navegación que efectúe el transporte.

Respecto de los paquetes con declaración de valor, se han aumentado los derechos de seguro de 10 a 15 céntimos por cada 300 liras o fracción.

Sobre supresión de exámenes

El senador marqués de Villaviciosa de Asturias, basándose en la memoria publicada por el conde de Romanones acerca del estado actual de la instrucción pública en España, ha presentado a la aprobación del Senado, la siguiente proposición de ley:

"Artículo 1.º El Gobierno, en el plazo de tres meses, a partir de la promulgación de la presente ley, nombrará una comisión especial, retribuida, de formación y revisión periódica de cuestionarios o programas de examen para toda clase de alumnos, la cual llevará a efecto su cometido dentro de los cuatro primeros meses de su nombramiento, redactando tres cuestionarios o programas de 200 o 300 temas, preguntas o cuestiones, cada uno, para la segunda enseñanza, y otros tantos, con igual número de temas, para la superior o profesional en cada una de sus ramas, que servirán para efectuar por ellos los tres exámenes por escrito, sucesivos, indispensables y únicos, que tanto en la segunda como en la superior enseñanza otorgan, respectivamente, sin más trámites, el título de bachiller y cuantos habiliten para ejercer las profesiones; y

Art. 2.º El Gobierno reglamentará la anterior disposición, a fin de que, suprimiendo toda clase de exámenes actuales por asignaturas y por grados, su cumplimiento sea real y efectivo, a partir de 1.º de octubre de 1917."

Billetes falsos

Los calígrafos del Banco de España han procedido al examen de los billetes falsos que acaban de ser descubiertos.

Son dichos billetes de la emisión de 24 de septiembre de 1906 y los firma D. F. Merino.

La confección de tales billetes es asombrosa y con gran dificultad se distinguen de los legítimos.

En la figura simbólica que ocupa el centro del anverso se observa alguna dureza en el entrecerjo y las vestiduras resaltan un tanto borrosas.

En la parte horizontal de los cuatro, ángulo se advierte un pequeño trozo de línea encarnada, y en el reverso, la cuadrícula no es tan perfecta como en los legítimos.

El color verdoso del fondo es algo más claro en los falsos, y examinando la numeración de los cuatro ángulos se ve que los nuevos no están tan perfectamente marcados.

Por lo demás, la confección, al dibujo, el papel y la impresión, son verdaderamente notables, y puede pasar por legítimo cualquier billete de estos falsos.

Importante

Las aguas minerales Vichy-Etat son las alcalinas más superiores y las que mejores resultados producen tomadas a domicilio. Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

En la audiencia

SUSPENSION

La vista de la causa señalada para ayer, ha sido suspendida.

Fué incoada por las autoridades judiciales del partido de Chantada, contra Manuel Eriz y otros, por el delito de falsedad.

Noticias militares

El capitán general de esta región ha dado orden de que todos los generales, jefes y oficiales lleven sable o espadín siempre que vistan uniforme.

Se hizo extensiva a Baleares y Canarias la real orden de 22 de octubre de 1907, referente a los individuos que encontrándose en situaciones análogas a las indicadas después de haber servido en los cuerpos de las guarniciones de África fijen su residencia en la península, o habiendo servido en ésta la fijen en aquellos territorios.

Dícese que en breve quedará una vacante de general de brigada por pase a la reserva de un general de esta región.

Concurso colombéfilo

Según noticias recibidas de la Coruña, de las palomas que se soltaron en el concurso celebrado el día 14, llegaron primeramente, a dicha ciudad, las señaladas con los números 626 y 133, por el orden que se expresa.

La primera, del Sr. Pérez Chás, invirtió dos horas y diez minutos.

La segunda del Sr. Mateos, dos horas y quince minutos.

La tercera dos horas y diecisiete minutos.

Los premios, que fueron donados por la Cámara de comercio, son un objeto de arte y dos medallas, preciosamente grabadas.

Ayer y hoy

Al banquete celebrado en la Coruña, con motivo de la inauguración de la estatua dedicada a la insigne escritora señora Pardo Bazán, han asistido 300 comensales.

Entre las personalidades que hicieron uso de la palabra se encuentra nuestro querido amigo D. Emilio Tapia, presidente de la comisión iniciadora del monumento que acaba de inaugurarse con gran solemnidad.

Ha sido declarada desierta la subasta para construcción de los trozos primero y segundo de la carretera de Villalba a Meira, en esta provincia, bajo el tipo de 336,861'85 pesetas.

Tuvo lugar en la di. ección general de Obras públicas.

Esta madrugada salió para Vigo el elocuente orador sagrado Dr. D. Emilio Alvarez Martínez, predicador supernumerario de la real capilla de Palacio, que vino a esta ciudad a pronunciar el panegírico en la solemne función religiosa celebrada el domingo en la iglesia de los PP. Franciscanos y a tomar parte en la asamblea terciario-antoniana.

Lleve un felicísimo viaje el ilustrado y particular amigo.

Nos consta de una manera fehaciente que la Cámara de comercio gratificará a la banda municipal, pues reconoce la labor que sobre la misma pesó durante los últimos 15 días de fiestas.

Otro tanto hará con todos aquellos elementos y agrupaciones artísticas que secundaron en la realización de los festejos.

Si las sumas recaudadas no le llegan para cubrir todas las atenciones, procuraría allegarlas dando algún festival, y sinó, los vocales de dicha corporación están dispuestos a sufragarlos de su bolsillo particular.

Ha cesado en el cargo de procurador de este juzgado D. Manuel Lage Sánchez.

Dentro del plazo de seis meses podrán formularse reclamaciones contra la devoción de la fianza que tiene sol citado.

El último número de nuestro apreciable colega "El Eco de Galicia", de Buenos Aires, publica una vista de Ferreira del Valle de Oro.

Entre los pleitos incoados ante la sala de lo Contencioso administrativo del Tribunal Supremo figura uno entablado por D. Carlos González Paz, contra acuerdo del Consejo Supremo de Guerra y Marina, sobre jubilación como inutilizado en actos del servicio.

Desde Meira fué conbadido por la guardia civil a esta capital, el joven de 18 años de edad, natural de aquella villa, Juan Yáñez, que ha sido detenido en vir-

tud de exhorto del juzgado de instrucción de Becerreá, para responder en causa que allí se le sigue.

Desde Lugo será trasladado a Becerreá a disposición de la autoridad reclamante.

La comisión provincial ha señalado el plazo de diez días para formular reclamaciones contra D. Manuel Sarceda Fernández, contratista de las obras de la fuente lavadero público en el campo de la feria del Cádavo.

Acompañamos ayer a su última morada los restos mortales del joven D. Antonio Pardo García, fallecido el domingo.

En la fúnebre comitiva figuraban numerosas personas, representación de todas las clases sociales.

Reiteramos al padre del infortunado joven, nuestro estimado amigo D. Antonio Pardo y demás familia, el testimonio de nuestro pésame.

Por la alcaldía de este capital fueron declarados incurso en el apremio de primer grado los contr buyentes por el concepto de inquilinato que no han satisfecho sus cuotas en el mes de septiembre y los que figuran en el repartio vecinal y no han abonado las cuotas del tercer trimestre del actual año.

En un monte de la parroquia de San Martín de los Condes, del municipio de Frial, un hombre desconocido se apoderó de dos yeguas que estaban pastando, propiedad de los acinos de Racamonde José Gómez Carballal y José Penín Díaz, sin que a pesar de las gestiones practicadas por la benemérita hayan podido recuperarse ni detener al autor del robo.

No obstante, la benemérita continúa haciendo activas pesquisas.

Hállase vacante la plaza de secretario en propiedad del juzgado municipal de Abadín, que podrá ser solicitada dentro del plazo de 15 días.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de Trobo 1.ª, en Fonsagrada, D. Juan Goy Porto, con el sueldo de 500 pesetas anuales.

Se ha publicado el Boletín de la estadística municipal de Lugo, correspondiente al mes de agosto último.

El consejo de administración de la Caja de Ahorros ha acordado modificar el límite señalado a las imposiciones, fijándolas en 500 pesetas mensuales, en vez de 100 semanales.

Hasta el día 31 del actual queda abierta la cobranza voluntaria del arbitrio sobre el inquilinato, correspondiente al mes actual.

En circular del gobierno civil se encarga la busca y captura de Carmen Fernández Gómez, de 19 años, que se fugó de su domicilio en Montecubeiro, ayuntamiento de Castroverde.

Los que viajan: Ha salido para Madrid el R. P. Miguel Barralón, vicario general de la orden franciscana.

Han regresado ayer a las poblaciones de donde procedían todos los peregrinos que se encontraban en esta capital.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público nueve reses vacunas. Entraron en la plaza de abastos ocho bultos de pescado.

Grains de Vals

es el mejor laxante, de acción suave y eficaz, obra maravillosamente. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en farmacias.

Lugo-Salón

Presenta hoy la empresa un espectáculo atrayente. El estreno de la hermosa película de gran espectáculo "Salambó", soberbia obra cinematográfica, dividida en cinco partes.

"Salambó", reúne en sí la mayor suma de interés y belleza técnica. Como obra social es una visión brillante y sugestiva, que en todos los públicos ha despertado un interés enorme, habiendo constituido el suceso más grandioso obtenido por cinta alguna.

La casa Pascuali, de Turín, ha pagado por los derechos de autor 20 000 d. l. l. y se calcula que el coste total de la cinta asciende a 500 000 pesetas. Enorme suceso.

José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 65.—LUGO

Clases de adultos

A partir del 1.º del próximo mes de noviembre estarán abiertas las clases de la enseñanza nocturna de adultos en la escuela graduada de esta ciudad, establecida en Sante Domingo.

Los que quieran aprovecharse de la enseñanza indicada deben presentarse en dicho establecimiento de dos a cinco de la tarde, al objeto de inscribirse en la matrícula que quedará abierta desde esta fecha.

Lugo 15 de octubre de 1916.

Médico Rodríguez

DE LA CORUÑA

Consulta desde las once de la mañana a las dos de la tarde.

HOTEL UNIVERSAL

Calle de la Reina.—Lugo

Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones. Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

Derecho dominio

En muy buenas condiciones se vende un derecho dominio sobre la casa núm. 45 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Del precio y condiciones informarán en la Ronda de la Coruña, núm. 92, 2.º

INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expendien los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurrirán de Oranese.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos caños.

NO OLVIDARSE:

Conde Pallares, 18

ESQUINA A SANTO DOMINGO,



HONORIO MANSO

Médico-Cirujano y Odontólogo.

AMANA 3 H. 3.

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos.—Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL

MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL

DE LAS ENFERMEDADES

DE LA BOCA Y DIENTES, CÁRCANTA,

PARIZ Y OÍD.

HORAS: 10 a 7 y de 3 a 4

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

POR TELÉGRAFO

NUESTRA INFORMACION

Madrid 16.

De Barcelona

El obispo de Vich

Comunican de la ciudad condal que el nuevo obispo de Vich está recibiendo muchas felicitaciones, con motivo de su consagración, efectuada ayer en la catedral de Barcelona.

La ceremonia ha revestido gran solemnidad, asistiendo el Nuncio y varios preladis.

De Zaragoza

Las fiestas

Dicen de la capital de Aragón que continúan celebrándose las fiestas, con gran brillantez.

Hoy la afluencia de gentes ha disminuido bastante, por haber regresado a sus pueblos muchos de los forasteros.

Disturbios

Con motivo de los disturbios habidos en Zaragoza, la policía ha efectuado varias detenciones.

La causa de éstas fueron los disturbios promovidos a la salida del mitin celebrado por los obreros para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

De Córdoba

El bandido «Vagonero»

Dan cuenta desde Córdoba que la guardia civil tuvo un encuentro en Actunoz con el bandido «Vagonero».

Entre éste y la benamérita se han cruzado algunos disparos.

El bandolero pudo huir, internándose en el monte y burlado a sus perseguidores.

En su huida dejó abandonada el arma y las municiones que llevaba.

Funerales

Se han efectuado con toda solemnidad en Córdoba los funerales dispuestos por el Sr. Barroso.

Fueron presididos por los señores García Prieto y Sánchez Guerra, acompañados de las autoridades y muchas personalidades.

De viaje

El director de Correos

Ha regresado de Huélin el director general de Comunicaciones.

Había ido a aquella población el Sr. Francos Rodríguez para inaugurar el centro telefónico establecido por el Estado.

Durante su breve estancia fué objeto de muchas atenciones, siendo obsequiado con un banquete de 500 cubiertos.

Regreso aplazado

Oficialmente comunican de San Sebastián que el Rey ha decidido aplazar su viaje.

No regresará hasta mañana, acompañándole el presidente del Consejo de ministros.

A Roma

Ha salido para Roma el marqués de Villaurrutia.

Va a encargarse de nuevo de la embajada cerca del Vaticano.

La familia de Barroso

Ha regresado a esta corte la familia del Sr. Barroso, procedente de la capital de Guipúzcoa.

En Huelva

Homenaje a Vicenti

El ayuntamiento de Huelva acordó consignar en acta el sentimiento por la muerte de D. Alfredo Vicenti, quien había prestado grandes servicios a aquella ciudad.

Agitación en Almadén

El arriendo

Las noticias que se reciben de Almadén dicen que sigue la agitación.

Obedece al temor de que llegue a aprobarse el proyecto de arriendo de aquellas minas por el Estado.

De política

Calma

En los círculos políticos reina calma completa.

Aumenta la creencia de que los proyectos del ministro de Hacienda no encontrarán gran oposición, siendo aprobados en las Cámaras.

Actitud de los catalanes

Dase como seguro que los diputados catalanes se mostrarán transigentes, con el plan económico del señor Alba.

Se añade que este cambio de actitud obedecía que se les prometió que sería declarado franco el puerto de Barcelona.

Por un traslado

Se comentó en los círculos políticos una carta que publicó «El Parlamentario», del Sr. Antón del Olmet.

Censura éste duramente al Sr. Gimeno por haber trasladado a Chile al diplomático, marqués de Dosfuentes, secretario de delegación en dicha república.

Luto en la corte

Con motivo de la muerte del rey de Baviera, se ha dispuesto que la corte vista de luto durante nueve días.

Desanimación

Se han deslizado las sesiones de Cortes de esta tarde, con bastante desanimación.

El motivo es por hallarse ausente algunos de los prohombres políticos.

Los presupuestos

Reuniose esta tarde la comisión de presupuestos del Congreso.

Presidió la reunión el Sr. Navarro Reverter.

Los mitines obreros

El ministro de la Gobernación manifestó que había recibido telegramas de todas las provincias, participándole haberse efectuado los mitines obreros.

Se congratuló el Sr. Ruiz Giménez del orden que ha reinado en todos los actos.

La guerra europea

Noticias de París

Oficialmente comunican de la capital de Francia:

Sigue la lucha en el Somme, mostrando gran actividad la artillería enemiga.

Esta fué rechazado en varios combates en los que intentaba recuperar algún terreno.

Hicimos 1.100 prisioneros y entre ellos 19 oficiales, en los sectores de Belol.

Un escuadrón de caballería francesa ha cortado la línea en Seres.

De Rumanía

En los últimos combates lbrados al Oeste de la frontera se hicieron algunos prisioneros.

Conseguimos reconquistar el pueblo de Savadian tras sangrienta lucha desarrollada en las mismas calles.

El enemigo se retiró de sus posiciones de Predellus y nosotros nos reorganizamos en Rucar.

El general Prepusgastu ha perdido la vida luchando heroicamente en el monte H. bul.

De Corfú

La guarnición griega que se hallaba en Corfú, disponíase a partir para el Epiro.

Los aliados se opusieron a que saliese de allí, por creer que no estaba justificada su marcha.

Ataque aéreo

De Viena comunican que una escuadrilla de aviones austríacos atacó a San Censiano y Mofalcone.

También los aviones enemigos atacaron a Trieste.

Avance inglés

Después de reñidos combates las tropas británicas han mejorado sus posiciones en Susbia, habiendo apresado a 200 germanos.

Hubo entre la artillería persistente fuego, sin resultados.

Noticias germanas

Las tropas austro-alemanas que pelean en la frontera de Rumanía han alcanzado algunas victorias.

Los rumanos fueron expulsados del paso de Kilm que defendían, siendo perseguidos en su retirada.

El rey de Grecia

De Londres dicen que el rey Constantino ha declarado que la derrota de Rumanía es inminente.

Cree que si él se uniese a la Entente, el territorio helénico sería invadido por los germanos.

ANUNCIOS

Dinero... ahorrará

el que se surta de IMPRESOS COMERCIALES o SELLOS DE CAUCHO de la acreditada casa de

MANUEL LÓPEZ ORTEGA

(HIJOS)

Encomienda, 20, dup.

Apartado Correos 471.

MADRID.—Fundada en 1882

Condiciones para ser corresponsal a quien lo solicite.—Catálogo gratis

Academia de matemáticas

preparatoria para el ingreso en las carreras militares y en las de ingenieros civiles, arquitectos, ayudantes de obras públicas, sobrestantes, telégrafos, etc.

A CARGO DE

D. LUCIANO FERNANDEZ Y FERNANDEZ

CATEDRÁTICO DE MATEMÁTICAS

DEL INSTITUTO DE LUGO

Las clases darán principio el primero de octubre.

PARA INFORMES

DIRIGIRSE A DICHO SEÑOR



COLEGIO BALMES

Director: D. Fernando Domínguez Fernández, Maestro superior con premio extraordinario, por oposición, en el Título, ex-Maestro, por oposición, del Cuerpo de Prisiones

Este Colegio está dotado de gabinetes de Física, Química e Historia Natural, aparatos cosmográficos, colección completa de pesas y medidas, cuerpos sólidos descomponibles, láminas de Fisología, fotografías de cadáver para estereoscopio, aparato de proyecciones con tarjetas de Geografía, Historia Natural y monumentos, etc., etc.

Enseñanza intuitiva, práctica, completa, gradual y progresiva.—Clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, y especiales de Francés, Inglés, Alemán, Italiano, Latin, Contabilidad, Teneduría de libros, Dibujo lineal, de adorno, figura y paisaje, Pintura, Caligrafía, Solfeo y Armonía.—Enseñanza de sordos-mudos.

Bachillerato, Magisterio, Correos, Comercio y Mecanografía.

ENSEÑANZA EDUCATIVA

PROFESORADO DE RECONOCIDA COMPETENCIA

Obispo Aguirre, 2.—Lugo

!!EUREKA!!

Nueva tinta granular soluble en agua fría



RAPIDEZ

FACILIDAD

LIMPIEZA

ECONOMÍA

ARTÍCULO SIN RIVAL

Negra

Violeta



315

312

310

Pida V. la tinta EUREKA de César Giorgeta — Valencia

Producto patentado, marca registrada

DE VENTA EN LAS BUENAS PAPELERÍAS

Academia Preparatoria

para el ingreso en las distintas

Academias Militares,

Cuerpo de Correos y Matemáticas en general

HORAS DE MATRICULA:

de diez a once de la mañana y de cuatro a cinco de la tarde

DIRECCION: Avenida de Moret, 11, 2.ª, dcha.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tónica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP. A

Ronda de la Coruña, 22

LUGO

Venta al por menor:

Plaza de Sanstos

Caseta núm. 4.

PORTELA, Fotógrafo

Armañá, 3 y 5 (bajo)

Preferida por toda persona de buen gusto

Ofrece al público su nuevo GABINETE FOTOGRÁFICO, sucursal de la GRAN FOTOGRAFÍA de Portela Hermanos, de la Coruña

Todas las personas que se retraten en el mes actual, tienen derecho a una fotografía ampliada

ARMAÑÁ, 3 Y 5 (bajos)

